

# EL SANTUARIANO

AGOSTO 4 DE 1946

NUMERO 228

## Dn. José María Zuluaga G.



*El 9 de agosto de 1930 es para El Santuario fecha infausta que debe señalarse con piedra negra— nigro notando lapillo —porque en ese día dejó de palpitar el nobilísimo corazón del varón ilustre que respondió al nombre de José Ma. Zuluaga G., ciudadano pluscuamperfecto, gloria auténtica de la raza y orgullo legítimo de la tierra que lo vio nacer y que recibió con ternura su último suspiro.*

*D. José M<sup>a</sup>. Zuluaga G., fue un hombre público de perfiles nacionales que actuó con eficacia y singular patriotismo en congresos, asambleas y concejos y en altos y muy honoríficos puestos de responsabilidad, cuando estas posiciones eran ocupadas por hombres competentes y limpios que llegaban a ellas por razón de sus méritos y capacidades y no por los sistemas manzanillescos que hoy se cotizan a tan buen precio en los mercados políticos. La obra en las diversas actividades sociales de D. José M<sup>a</sup>. Zuluaga G., fue brillante, múltiple y fecunda, y su vi-*

*da íntima fue de una bondad inmarcesible, de costumbres edificantes por lo rigurosamente austeras, de un vivir tan ajustado a los reglamentos, normas y estatutos de la moral que despertaba la admiración, el cariño y el respeto de todos. En memorable ocasión dijimos que el alma de D. José M<sup>a</sup>. Zuluaga G. era tan blanca como los nevados de nuestras excelsas cumbres andinas, tan diáfanas como el cristal que da el cuarzo de nuestras montañas, tan pura como el cáliz de la azucena que se levanta soberana ofreciendo su albura eucarística y ostentando su belleza en los pensiles que circundan nuestras poéticas alquerías, tan aguilatada y saturada de civismo, que la envidiarían Fabricio y Curio Dentato, tan impregnada de cristianismo,*

*tan imbuída en el espíritu de Kempis, tan penetrada de las máximas del evangelio, que sería difícil encontrarle para D. José M<sup>a</sup>. Zuluaga G. hoy, cuando la clepsidra del tiempo marca la hora negra de Caín y el verbo de Cristo se pierde en la barahunda infernal que por todas partes levanta, con ansiedad blasfema, altares al Odio y a la Envidia.*

*Al cumplirse el décimo sexto aniversario de la muerte de este excelentísimo patricio, que tuvo la prudencia y la mesura del arconte epónimo de la gloriosa Atenas la integridad infrangible de un magistrado romano de los antiguos tiempos, el ascetismo y la piedad de los primeros cristianos, rendimos un homenaje emocionado a su memoria, y al evocar su nombre, hacemos votos porque su augusto espíritu presida siempre los destinos de El Santuario, al que tanto amó y sirvió, y el que en su cementerio guarda con religiosa reverencia y con afección cordial sus cenizas venerandas.*

# LA CAJA COLOMBIANA DE AHORROS

en su afán de servir al pueblo trabajador, acepta consignaciones desde \$ 0-05 hasta \$ 5.000-00, salvaguardando así su porvenir y estimulándolo trimestralmente con el pago de intereses al tres por ciento anual sobre saldos mínimos. Asimismo LA CAJA COLOMBIANA DE AHORROS presta a sus clientes el servicio de Giros sin pagar comisión, hasta por la cantidad de \$ 500-00. Para los giros telegráficos se pagará sólo el valor del telegrama correspondiente.

La vacilación es signo de la propia debilidad: demuestre la fortaleza de su espíritu, asegurando sus economías en la  
**CAJA COLOMBIANA DE AHORROS**

Oficinas en Rionegro (Ant.): Atrio de la Iglesia, Plaza Principal.

---

## SEÑOR CAFETERO:

Vigile su DESPULPADORA y no permita que su mal funcionamiento le haga perder dinero. Llame al experto-mecánico para que se la repare gratuitamente. Los repuestos los vende a precio de costo el COMITE DE CAFETEROS

No olvide que el grano MUY LIMPIO Y SECO tiene \$ 0,20 más en el mercado. Beneficie bien su café y así defenderá sus intereses y los del gremio a que pertenece.

## Comité Departamental de Cafeteros

SECCION TECNICA

---

### Foto 'ORIENTAL'

de LUIS E. RAMIREZ Z.

*En El Santuario.*

Está en capacidad de fabricarle a Ud' artísticas ampliaciones y fotografías de toda clase. Se garantiza honorabilidad y cumplimiento. No olvide: **FOTO «ORIENTAL»** la de los trabajos preciosos.



# EL SANTUARIANO

Periódico mensual, Organo de la Sociedad de Mejoras Públicas

Fundador: EUSEBIO M. GOMEZ R.

Director: FILEMON DE J. GOMEZ

Año XXVII

El Santuario, Agosto 4 de 1946

Número 228

EDITORIAL

## Transportes Libres

Cuando la última apocalíptica conflagración mundial estaba en todo su furor y a nuestras aduanas no entraban del exterior maquinarias de ninguna clase, nos pareció prudente y aceptable la organización que el Gobierno dio a las transportes y todos los controles y medidas drásticas dictadas en esta angustiosa emergencia, tenían su explicación y justificación, aun cuando fueran violatorias de la libertad de comercio y reñidas con el espíritu libérrimo de nuestro pueblo; pero hoy es muy otra la situación, pues los carros han llegado por millaradas al país y las llantas y el material rodante, no escasean, sino que aumentan cada día. Las estadísticas de las aduanas nos dicen que en estos últimos meses, casi tres mil carros han sido importados por un valor de catorce millones de pesos. Todo esto indica que la situación que justificaba las medidas dictadas por el gobierno sobre organización y control de los transportes, han desaparecido, y ya las carreteras no tienen por qué seguir siendo monopolio de ciertas empresas, y los vehículos automotores deben tener libertad plena para recorrer por todas las rutas construídas con el dinero de todos, y que por consiguiente deben ser para todos.

En forma plebiscitaria la ciudadanía de todos los ámbitos del país se ha dirigido al Presidente de la República y al Ministro de Obras Públicas pidiéndole clamorosamente libertad de rutas, tarifas fijas y supresión de controles y de la obligación que tienen hoy los dueños de vehículos de afiliarse a determinadas empresas, etc. Sólo algunos interesados que gozan de éstos odiosos e inusitados privilegios, quieren que se conserven las cosas como están para poder seguir enriqueciéndose y extorsionando sin cortapisas de ninguna clase al pobre pueblo trabajador. Pero aun cuando se resistan estos pequeños núcleos al restablecimiento de la normalidad, el monopolio de las rutas debe acabarse, porque estas explotaciones no tienen razón en la hora de ahora, porque además de no compaginarse con nuestro espíritu libertario, perjudican a la economía y contribuyen al encajecimiento de la vida. Tampoco es justo que las carreteras construídas con el dinero de todos, no sean para todos, máxime en situaciones normales, cuando gran cantidad de vehículos automotores llegan al país.

Los pueblos del Oriente Antioqueño han palpado en forma tangible la pésima organización que hoy tienen los transportes porque en su carne viva sufren sus expoliaciones y sus escandalosos abusos. Víctimas son todos estos pueblos de la omnipotente y privilegiada Flota de Rionegro, la que goza de un mo-

PAGINA MARIANA

### Devoción del Santísimo Rosario

Juventud mariana! Rezad el Rosario. Os avasalla el qué dirán?... No; confesad y defended varonilmente vuestra fe; todas vuestras creencias religiosas.....

Vencer el respeto humano es alcanzar un gran triunfo. Triunfad.....

El Santísimo Rosario es arma terrible contra el demonio; es terrible como ejército en orden de batalla; él triunfa contra todas las acometidas del enemigo y lo pone en fuga luego que lo ve en manos de los devotos de María.

Por qué, pues, joven amigo, no haces uso de esta arma tan poderosa?

Un joven vencedor del respeto humano deja satisfecha la inteligencia y alegra el corazón. La inteligencia, porque transparente comprensión del deber; el corazón porque lo cumple.....

Prestad vuestra atención, jóvenes, a los ejemplos que os voy a narrar y sed fieles imitadores de ellos:

Erase una madre cumplidora del deber para con sus hijos. Cuando un hijo suyo marchaba para París a colocarse en la «Escuela Politécnica» de aquella ciudad, le entregó un Rosario como regalo y como tierno recuerdo. El hijo lo llevaba siempre en su bolsillo para rezarlo en cualquier momento. Resultó ser el más aventajado de los estudiantes. Naturalmente, la Virgen María ayudaba siempre a

su hijo fiel. Llegaron los exámenes finales. Dicho hijo ya había presentado su examen en algunas materias con extraordinario lucimiento y con los consiguientes aplausos. Un estudiante se paseaba por los salones del instituto cuando repentinamente halló un Rosario. Quedó sorprendido, pensativo y extrañado de encontrar un Rosario allí donde se menospreciaba lo sobrenatural, y exclamaba: Un Rosario aquí! Habrá quien rece el Rosario aquí?, Contó lo ocurrido a sus amigos y se convinieron para avergonzar al dueño del Rosario. La ocasión era propicia porque había revista politécnica en los patios del plantel. Llegó el momento de

romper filas. «Rompan filas», dijo el Mariscal Francés. Nadie se movió conforme lo tenían convenido. De pronto sale de las filas el que había hallado el Rosario. Lo cuelga de un árbol que había en el patio y empuñando la espada con la otra mano mostraba el Rosario, diciendo: Quién es el dueño de este Rosario? Si se atreve, que salga y diga«. Hay qué advertir que se impediría el examen al dueño del Rosario, si aparecía. El dueño del Rosario saltó valeroso y dijo: «Es mío. Me lo regaló mi madre cuando me despedía de ella para venir a educarme; estaba triste sin mi Rosario porque es recuerdo de mi madre y rezarlo es mi dicha».

—«Vas a perder los aplausos y felicitaciones con esta devoción», dijeron los impíos compañeros de estudio.—«Si rezar el Rosario deslustra las felicitaciones, yo las renuncio; prefiero esto antes que ser un cobarde en defensa de mi religión», dijo el dueño del Rosario.—El Mariscal, lleno de entusiasmo y admiración, lo abrazó diciéndole: «Continúa tu devoción y sé valeroso para defender la Patria como varonil te has mostrado defendiendo tus creencias». Y los demás también lo saludaron con grandes aplausos.....

El joven en mención continuó en su devoción y llegó a ser un grande hombre, útil a la religión y a la Patria....

Este joven satisface y llena de alegría el corazón.....

Si el anterior es ejemplo de un estudiante de nombradía, el que sigue es el de un obrero. También el obrero y los humildes pueden ser varoniles, tratándose de defender la religión, pues para todos es el cielo.

Un obrero entró a un taller donde generalmente no faltan los hombres malignos. «Quisieron descristianizarme» dijo él mismo. Pensaron corromperme porque me vieron niño; pero ni siquiera pudieron atemorizarme. Un día me preguntó un obrero: ¿«Qué horas son?» —Vea mi reloj que está en el bolsillo de mi chaleco, le dije. Allí estaba mi Rosario. El que me hizo la pregunta lo mostraba a los otros con burla.— Entrégueme mi Rosario, le dije; es lo más querido que yo tengo.—Tú también usas de esos utensilios de beatas?, me contestó. —Yo lo tengo porque lo quiero, y es mi mayor gozo rezar con él, le contesté.—Pero esa devoción te puede costar la vida, me dijo. —Moriré dichoso por mi fe, le contesté. Y dijo otro: «yo no rezo el Rosario; pero este joven merece aplausos por su valentía». Todos los demás que allí había en aquel acto igualmente lo saludaron entusiasmados y no volvieron a burlarse más del obrero....

Al verdadero devoto de María no le intimida nada, sea sabio o ignorante; sea rico o pobre y es un triunfador en las luchas por la fe...

San Juan Bosco tenía entre sus discípulos uno que era especialmente devoto de María. Se llamaba Miguel Magone. San Juan Bosco, después de hacer una bella narración de la vida de Miguel, termina diciendo: «La devoción a la Virgen María es el sostén de la virtud de todos los hombres, especialmente de la juventud».

Reza el Rosario, jovencito mío; si te parece imposible vencer las

monopolio que tiene en trance de exasperación, no sólo a los negociantes y productores, sino a los mismos dueños de vehículos, los que están sujetos a las más revesadas, absurdas y odiosas restricciones. Y no se diga que exageramos, porque los hechos hablan: de Sonsón, Abejorral, Nariño, La Unión, La Cebra, Guarne, S. Vicente, Guatapé, Peñol, S. Rafael, S. Carlos, S. Luis, Cocorná, Granada, El Santuario, Marinilla y Carmen desemboca los miércoles y los sábados gran cantidad de carga a Rionegro, para surtir el mercado, pero pasado éste, no pueden transportarla a Medellín sino los vehículos de Rionegro, y como no admiten competencia, cualquiera puede imaginarse cómo serán las tarifas y las sustanciosas utilidades y ganancias que representa este ilegal monopolio. ¡Pobre del que se atreva a cargar un bulto en un carro que no sea de la privilegiada Flota, pues le caen en siniestra cochabanza, choferes, alcalde, policías, fogoneros, etc. Que lo digan todos los que aquí tienen su bus y los negociantes que conocen el funcionamiento omnímodo de la dictatorial oligarquía que se ha establecido en la blasonada y señorial ciudad de Rionegro, merced al monopolio de las rutas y a la desastrosa organización que hoy tienen los transportes. Casos injustos e inverosímiles ocurren diariamente que hoy están perjudicando a estos pueblos, pero que a la postre vendrán a perjudicar a Rionegro, sostenido y robustecido su fisco y su economía por la tributación de los municipios circunvecinos, que tendrán que defenderse, pues si el gobierno no da libre el transporte, la carga será llevada directamente a Medellín.

Ahora en lo que se relaciona, con los numerosos pasajeros que van a Medellín y que por cualquiera circunstancia tienen que hacer escala en Rionegro, ya se sabe que tienen que sujetarse a la omnímota voluntad de la Flota, pues de allí no los dejan salir aun cuando de oriente y del sur pasen carros vacíos. O pagan automóviles con tarifas usurarias, o se someten a aguardar horas y más horas hasta que se complete el cupo del bus de la Flota para subirse estrechamente en las bancas de atrás, pues para los de adelante tienen sus preferidos, ya que las prerrogativas deben extenderse también a paniaguados.

Si como la Flota de Rionegro están organizadas las demás del país, puede colegirse la urgencia de que se den libres los transportes, y en este empeño generoso no debe cejar un momento la ciudadanía, pues la actual organización que tienen hoy, es violatoria de la libertad de comercio, contribuye al encarecimiento de la vida, afecta sensiblemente la agricultura, crea monopolios odiosos y sirve sólo para la formación de empresas que no tienen más fines que explotar al pueblo y enriquecerse a costa de sus sudores.

tentaciones, es porque no rezas el Rosario.

(Rosas del Paraíso—Extractos)

P. M. G. Pbro.

## EL NOMBRE DE MARIA

Dice San Bernardo que el nombre de María significa «Estrella del Mar».

Las palabras hebreas que lo forman: «Mar Jam», escritas y pronunciadas a nuestra usanza, etimológicamente dice: «Gota del Mar». Es muy probable que los monjes, traductores y copistas del medioevo, escribieran, en latín, «Stella» en vez de Stilla.

En verdad cuadran muy bien a la Madre de Jesucristo, el Logos en nuestra carne, una y otra interpretación de su nombre, tal como nos lo legó la historia. Porque si María es la estrella que alumbró la vida de Jesús, es también una gota de su infinita grandeza; si ella es el faro que evita que choquemos contra los acantilados, también es la gota de aceite que calma la tormenta; si es la luz de la gracia, también vela en la lámpara de la fe, que llevamos en la mano, para que no se extinga. Es ella la estrella de los navegantes y la gota de dulzura en el océano de la vida.

Ignacio ESCOBAR LOPEZ.

## ORACION A LA VIRGEN-MARIA

Dante, en su «Paraiso, pone esta oración en boca de San Bernardo.

Virgen Madre, Hija de tu Hijo, humilde, pero elevada más que ninguna otra criatura, tú ennobleciste de tal manera la naturaleza humana que Dios no desdijo convertirse en su propia obra.

En tu corazón se encendió aquel amor cuyos rayos hicieron germinar, en el seno de la paz celeste, una flor resplandeciente. Sol en su esplendor, nos abrasas en ardiente caridad. Tú eres para los mortales fuente de viva esperanza.

Oh mujer! eres tan grande, tienes tanto poder, que quien pide una gracia y no recurre a Tí pretende que su deseo vuele sin alas.

En Tí está la misericordia, en Tí la ternura, en Tí la magnificencia. En Tí se reúnen las virtudes de todas las criaturas.

Yo te conjuro, Raina que todo lo puedes! conserva mi corazón puro y con tu protección sosténme.

## HABLA JOSE PRISCO ALZATE

### Cantaleta sobre los «piernipeludos» y los vagos

En el nombre del padre, del hijo y del espíritu bueno o malo de los amables lectores que van a prestar un minuto de atención a la cantaleta de este montano revelado, recoleto y macilento que es José Prisco Alzate, siempre servidor de ustedes:

Algunos buenos amigos míos que han venido a visitarme a mi retirado pegujal, me informan, que El Santuario, tierra de austeros varones, de gentes sencillas, de trabajadores tenaces y vigorosos que le han dado prestigio de pueblo cristiano y ejemplar, es ahora azotado por una plaga de vagos, de muchachos atorrantes y vegetantes y de «piernipeludos» que hacen de la suyas. Estas noticias alarmantes de la «Sinvergüencería» en vigencia, me dan la impresión de que en esos trigales de mi Señor existe una ceguera social y una crisis de autoridad en la policía y en los padres de familia que no son capaces de imponerse a sus hijos, pues éstos, a los 10 o 12 años de edad, ya hacen lo que les da su puerca gana, se están en la calle hasta las horas que quieren, entran a los cafés y casas de

juego exhibiendo pantalones largos suministrados por sus mamás que satisfacen todos los caprichos de sus muy mimados niños. La voluntad de los «piernipeludos» es la que se impone en el hogar, y como mandan en la casa, quieren también mandar en la calle y le gruñen a la policía, se burlan de ella, la silban y se quedan muy sí señores campeándose como pavos reales.

La debilidad, muchas veces, y no pocas la manifiesta alcahuetería de los papás y de las mamás, son una de las causas de esta malcriada «Piernipeludencia» que se ha convertido en un grave problema social. Muchachos que los pide a gritos un azadón, andan calle arriba y calle abajo, se suben a los carros a vomitar expresiones deshonestas, a lanzar gritos descompuestos, y en su indecencia superlativa cometen actos que escandalizan y merecen fuerte sanción, pero como ésta no se les aplica, ni por los padres, ni por la policía, la que no pocas veces celebra sus insolentes barrabasadas, se van alzando más y haciéndose cada día más próximos y seguros candidatos al presidio.

Cuando se trata de hobachones veinteañeros, el remedio está en la Ley 48, que el Alcalde puede y debe ponerla de sinapismo a estos atorrantes y desvergonzados; y cuando de «piernipeludos» se trata, el remedio está en los papacitos y en las mamacitas, en los maestros, en los sacerdotes, y también en la señora policía, pero desgraciadamente, ni los primeros ni los últimos se preocupan, y para esto se necesita una acción conjunta, mancomunada y solidaria para conseguir la corrección deseada, porque si el maestro sanciona y los padres no apoyan, si la policía castiga y el papá y la mamá se enojan, si el Cura predica y amonesta y todos ponen oídos de mercader, los resultados tienen necesariamente que ser nugatorios y absolutamente nulos. Se necesita obrar de acuerdo y con la consigna irrevocable de no ceder un palmo en la campaña contra los «piernipeludos» maleantes y atorrantes. El *dejar hacer*, el *dejar pasar* (*laissez faire, laissez passer*) no puede aceptarse en el arden moral, en la vida de la comunidad que ha establecido leyes para regular su marcha y castigar las transgresiones y violaciones de sus estatutos.

## Quién es?

Sencilla y simpática, tiene un corazón de oro y una alma guardada con la rica orfebrería de las más puras virtudes morales y cívicas.

Dama excelentísima, profesa a su tierra un intenso amor patriótico. Nunca rehusa prestar sus servicios cuando se le pide su colaboración para cualquier acto de piedad, de cultura y de civismo. Y trabaja con gusto, con desinterés, con entusiasmo. En el Cuadro de Honor de la Sociedad de Mejoras Públicas ha probado su perseverancia, su fervor apostólico y su noble deseo de servir. Para toda obra social está lista su valiosa cooperación. Esta esclarecida dama cuida del prestigio de su pueblo, como si fuera su propia casa. Su civismo es ingénito, pero lo ha cultivado y cuidado con esmero y de aquí que florezca en acciones fecundas que la destacan como paradigma de esta bella virtud.

El lector, si observa algo, sabe cuál es. No es cuestión de adivinanza, sino de observación. Díganos, pues, quién es esa dama excelente.

Si ante esta notoria maldad de vagos y «piernipeludos» se asume una indiferencia musulmana y no se procura realizar esfuerzos colectivos para corregir y enmendar esta situación; si las mamás, vendadas por el afecto maternal no ven los defectos de sus hijos, o si los ven, los toleran por miedo de que se larguen de la casa; si la policía no pone mayor cuidado y deja que niños pequeños entren a los cafés a vender carnes y pasteles a cualquiera hora de la noche; si no vigila las perniciosas actividades de los «piernipeludos» y los dejan entrar a las cantinas y hasta tomar trago, y si en vez de castigarlos celebran con risas sus chistes vulgares y sus atrevidas chocarrerías; si los papás se van para la iglesia muy tranquilos y dejan a sus hijos en la calle haciendo lo que les plazca; si los dueños de cafés no tienen escrúpulos para vender licor a menores y para poner de ayudantes de sus tabernas a pipiolitos que se engolletan y pintiparan con las gentes grandes, y si las fuerzas vivas de la sociedad no se proponen a colaborar en esta labor de asepsia y de limpieza, la perversión social será definitiva. Mientras más grave sea el mal, mientras más podrida esté la llaga, más fuerte debe ser el remedio, muchas veces las píscimas y medicamentos no valen y entonces se requiere una dolorosa operación quirúrgica. Donde no obra la esponja detergente, obrará el bisturí.

Ahora, digan mis lectores que estas son cosas de un viejo cantaleto y misonista, y sigan mirando con indiferencia las *hazañas* de la «piernipeludencia» y de los vagos, para que alce el Tío Patas con todos. No hagan caso y digan lo que quieran, cuando quieran, como quieran y donde quieren de este solemne siniquitate, bobético y carajético. ¡Lo que se me da!

José PRISCO ALZATE.

«Melcocho», 24 de julio de 1946, aniversario del nacimiento del Libertador Simón Bolívar.

SUSCRIBASE A  
"El Santuario"

Y  
anuncie en él.

## Viajando por tierras de Antioquia

Una entrevista con el P. Bernardo Montoya: «Granada es un pueblo privilegiado por su fe, sus costumbres y su raza!»—Sus obras públicas—La casa del campesino—La Granja Parroquial—Sus colegios—Su Biblioteca Popular—Teatro, acueducto y luz eléctrica—Organización de la juventud masculina: Círculo de Estudios, Comités de enseñanza catequística, de Caridad, de Festejos patrios, Biblioteca, Talleres de carpintería, Escuela de solfeo. La Liga Eucarística, La Oca y otras grandes y estimulantes obras.

Por Rafael Arismendy

En uno de nuestros viajes comerciales y al mismo tiempo de turismo—ya que somos aficionados a todo lo que sea cultura, tuvimos oportunidad de conversar a espacio y tendido con el R. P. Bernardo Montoya, actual Cura de Granada. Este sacerdote amigo como el que más de todo lo que dice progreso en su verdadero sentido, nos atendió y nos suministró una gran cantidad de datos interesantísimos sobre la cultura de la distinguida población de Granada. Allí tuvimos la oportunidad de escuchar muy de cerca al R. P. Montoya, quien, con su entusiasmo y manera de ser tan característica, nos amenizó con una charla bastante agradable por cierto. Amable y acogedor como siempre, le interrogamos de la siguiente manera:

—Qué nos cuenta, Padre, de Granada, ya que deseamos que nos diga algo de su intensa vida parroquial?

—Pues hombre, con mucho gusto le diré que en menos de año y medio que hace que me encuentro al frente de esta Parroquia, me he dado muy bien cuenta de que Granada es un pueblo privilegiado por su fe, por sus costumbres y su raza. Y si no, vea Ud., actualmente tenemos las siguientes obras: Complementaria de varones, anexa al Colegio de San Luis Gonzaga. El proyecto de la Casa del campesino, que será modelo en Oriente por su construcción y servicios que prestará consultando todas las necesidades y aspiraciones del campesinato.

—La Granja Parroquial está iniciada con muy buenos augurios.

—Cuenta Granada con dos magníficos Colegios en amplios y modernos edificios. Tiene hermosos locales escolares para ambos sexos. Acueducto en construcción

calculado su valor en \$ 48.000.00. Bella luz, gran Teatro y magnífica Biblioteca Popular. Organización de la juventud masculina con 800 jóvenes de 15 a 25 años. Un Círculo de Estudios, Comité de enseñanza catequística, de Caridad, de Festejos patrios, Biblioteca, Talleres de carpintería y Escuela de solfeo.

—Una de las Instituciones parroquiales más poderosa con que cuenta Granada es la Liga Eucarística, con más de siete mil afiliados. Posee también una banda de música muy buena y banda de guerra en el Colegio de varones. Funciona la Oca (Organización Social Católica Arquidiocesana) con estupendos resultados. La Cruzada Eucarística con 2.500 niños. Asociación de Hijas de María con 1.000 socias. Asociación de Madres Católicas con 1.200 socias, Sociedad de San José con 1.200 socios.

—Goza Granada de dos hermosos templos: el filial (antiguo) y el parroquial, moderno edificio dotado de lujosos escaños. Goza también de bellos monumentos.

—Disfruta Granada de todos los servicios sociales en la mejor escala. Su número de habitantes es de 12.000, que cada año lleva a feliz término la realización de dos o tres obras de adelanto social. Granada tiene teléfono, magnífico hospital, dirigido por Siervas del Santísimo. Las Madres Franciscanas dirigen el Colegio de niñas. La Escuela Apostólica está a cargo de las RR. HH. Misioneras de la Madre Laura.

—Uno de sus coros de que puede ufanarse, es una gran orquesta, reputada como una de las mejores de Antioquia, a cargo del Maestro Ramón Eduardo Duque.

Granada es la tierra de la mitra y de la gloria continental.

—Granada sorprende a cada paso que encuentra obras de pujante iniciativa y espléndidas realizaciones.

## Pro Busto Eusebio María Gómez

Granada, Julio 2 de 1946.

Señor Presidente del Comité pro Monumento a «El Maestro Eusebio» D. Luis Eduardo Cadavid H.

El Santuario.

Muy digno Señor Presidente:

Primero lo saludo cariñosamen-

te, y, por su digno conducto, saludo también a todos los HH. MM. del Comité.

Ahora me tomo la confianza de interrumpirles a Uds. y se dignarán excusarme en su genial bondad.

Me interesa grandemente saber en qué va y cómo marcha el justísimo proyecto del Monumento que todos los santurianos pensamos y queremos levantar a la memoria de «El Maestro Eusebio».

Ya contestaron todos a la cita? —Cuántos faltan?— Qué falta? —Qué dificultades se han presentado?—Por ventura, todos pensarán como pienso yo?...

Yo pienso:

1º. Pienso que ningún santuriano seglar hizo tanto bien por el Santuario como El «Maestro Eusebio», Heriré a alguno?...

2º Pienso que hasta la hora presente ningún seglar—que yo conozca—ha hecho por su pueblo nativo tanto como «El Maestro Eusebio» hizo por el suyo. Heriré a otro?...

3º. Pienso que El Santuario ganará mucho, muchísimo, con el proyecto llevado a la realidad....

4º. Pienso que el Monumento a «El Maestro Eusebio» será más honroso para El Santuario que para sus mismos familiares.....

5º. Pienso que con el Monumento ganará más El Santuario que los propios hijos y familiares de «El Maestro Eusebio»...

6º. Pienso que el Monumento será un grande estímulo para las generaciones presentes y futuras...

7º. Pienso que ningún seglar ha trabajado con tan ejemplar desinterés por su pueblo nativo como lo ha hecho «El Maestro Eusebio».

8º. Pienso que a «El Maestro Eusebio» no le hace falta tal honor y que le basta la corona inmarcesible que el Señor le ha concedido en el cielo como premio por sus sacrificios y abnegación; pero que a nosotros sí nos hace falta porque somos humanos y estamos en el mundo.....

9º. Pienso que he visto monumentos levantados en honor de personajes que no han hecho tanto bien a la humanidad como «El Maestro Eusebio»...

10º. Pienso que un Monumento levantado a «El Maestro Eusebio» hace más honor a El Santuario que los monumentos levantados allí mismo a la memoria de los incultos generales Córdoba y Bolívar, porque ello mostrará que nuestro pueblo es fértil y fecundo en el elemento humano....

11º. Pienso que yo mismo, sin haber tanido la ventura de ser uno de los discípulos de «El Maestro Eusebio», me siento con estos sentimientos de alta gratitud, por-



### Padre Isaías Aristizábal

El 30 de julio último hizo justamente 43 años de la muerte del Párroco que por varios lustros fue rector espiritual de la Parroquia de Nuestra Señora de Chiquinquirá. Su nombre y su santidad se recuerdan con cariño y veneración. El nombre del P. Isaías vivirá perennemente en los corazones de los santurianos.

que lo conocí íntimamente trabajando con él otrora por el progreso y felicidad de nuestro pueblo de El Santuario.

12º Pienso que la ingratitud es un baldón que seca las fuentes de la generosidad y crea grandes decepciones en esta vida mortal.....

Por último, digan Uds., muy digno señor Presidente y todos los HH. MM. de esta noble corporación del Comité en qué les podría ayudar todavía más, que lo haré con alma, vida y corazón.

Y soy de Uds. affmo. S. S. en Cristo y en María.

Policarpo María GOMEZ, Pbro.

El Santuario, julio de 1946

Sr. Pdte. del Comité Pro—Busto Eusebio M. Gómez R.

La Ciudad.

El Cuadro de Honor de la Sociedad de Mejoras Públicas que ha mirado complacido la bella idea de eternizar en un monumento la gratitud y la veneración para el Maestro Eusebio, envía con muchísimo gusto otra pequeña ayuda, (\$ 20.00) y rinde su tributo de admiración a los que continúan trabajando con entusiasmo y fervor en esta magna obra y a los discípulos que generosamente se han hecho ya presentes en este torneo de civismo y gratitud. No hay du-

da que agradecidos reconocen que sus méritos y sus ruidosos triunfos los deben a ese insigne Institutor que con visión profética señaló a cada uno la senda que debía seguir y los equipó con su ciencia y con su ejemplo para que sin vacilaciones llegaran a la meta del triunfo.

Seguramente al pie de ese simbólico monumento los veremos muy pronto batir sus palmas y laureles y ofrendarle sus glorias en medio de la ovación ferviente de un pueblo agradecido.

El Cuadro de Honor seguirá prestando su decidida cooperación como lo ha hecho hasta hoy.

Muy atentamente,

Mercedes PINEDA R.  
Presidenta del Cuadro de Honor

### Donaciones, gastos y ofertas Pro-busto Eusebio María Gómez R.

Dr. Alfonso Pineda S.:	\$ 20,00
D. Gerardo Hoyos G.:	\$ 10,00
D. Próspero Pineda:	\$ 25,00
Dr. Manuel S. Aristizábal:	\$ 10,00
D. Miguel y D. Ernesto Mejía:	\$ 10,00
N. N.	\$ 15,00
Cuadro de Honor de la S. de M. P.:	\$ 30,00
Pbro. Policarpo M <sup>a</sup> . Gómez	\$ 10,00
Pbro. José Ignacio Botero	\$ 10,00
Dr. Sigifredo Gómez:	\$ 10,00
D. Antonio Zuluaga S.:	\$ 10,00
D. Jesús A. Pineda G.:	\$ 10,00
Dr. Ramón Escobar R.:	\$ 5,00
D. Jesús Zuguaga G.	\$ 10,00
Pbro. Ramón Arcila R.:	\$ 30,00
D. Juan Alberto Gómez	\$ 5,00
D. Pastor Duque Jaramillo:	\$ 2,00
D. Vicente Aristizábal:	\$ 0,50
Escuela U. de Niñas	\$ 1,00
Escuela U. de Varones:	\$ 1,00
D. Luis Aristizábal V.:	\$ 5,00
D. Manuel Serua:	\$ 1,00
Dr. Pedro Luis Pineda	\$ 1,00
D. Jesús Salazar G.:	\$ 2,00
D. Juan N. Aristizábal:	\$ 1,00
D. Luis E. Ramírez Z.:	\$ 1,00
Pbro. Rodolfo Gómez R.:	\$ 5,00
D. Marco A. Zuluaga G.	\$ 1,00
D. Abelardo Gómez S.:	\$ 1,00
D. Baltasar Pineda S.	\$ 1,00
D. Julio Gómez:	\$ 1,00
D. Pedro Serna H.:	\$ 5,00
Dr. Marco Zapata:	\$ 5,00
D. Manuel S. Salazar G.:	\$ 2,00
D. Ramón Emilio Gómez R.:	\$ 5,00
D. Segundo Aritsizábal V.:	\$ 5,00
D. Floro Zuluaga G.:	\$ 5,00
D. Luis Pineda J.:	\$ 2,00
D. Joaquín Zuluaga:	\$ 0,50
D. Nacienceno Serna:	\$ 0,20
D. Cándido Giraldo G.	\$ 2,00

Escuela U. de niñas:	\$ 3,00
Pbro. Agustín Gómez G.	\$ 5,00
Escuela U. de Niñas	\$ 1,80
» de varones:	\$ 4,00
Escuela Filemón de J. Gómez:	\$ 3,00
Escuela U. de varones:	\$ 2,00
» de niñas:	\$ 2,80
Escuela de «Vargas»:	\$ 1,00
« de niñas:	\$ 3,52
» de varones:	\$ 3,00
» «Ignacio Giraldo»	\$ 1,00
Tulia Jiménez de G.:	\$ 1,00
Escuela de «Morrito»	\$ 1,00
» «Bodegas»:	\$ 1,00
Rosario Gómez Arcila:	\$ 1,00
Escuela de «Aldana»:	\$ 1,00
» «Potrerito»:	\$ 0,50
» «El Salto»:	\$ 0,50
» «Las Palmas»:	\$ 0,85
» «Palmarcito»:	\$ 0,50
Cia. de Dramas Cardeño:	\$ 4,01

TOTAL: \$ 316—18

#### GASTOS:

Para pagar un *clisé* fondo, un *clisé* retrato y un talonario de recibos: \$ 26,00

Para una alcancía para colocar para el público: \$ 2,70

TOTAL: \$ 28,70

#### OFERTAS:

Pbro. Joaquín Giraldo R.	\$ 50,00
Dr. Jesús M. Arias:	\$ 50,00
Dr. José Joaquín Zuluaga S.:	\$ 5,00
Dr. Manuel Yepes:	\$ 20,00
Pbro. Jaime Serna Gómez	\$ 5,00

TOTAL: \$ 130,00

## Información Social

—Con ocasión de la muerte de Doña María Eudoxia Serna v. de Duque, estuvieron entre nosotros, procedentes de Girardot (O.) nuestros amigos D. Heliodoro y D. José Duque S. Al saludarlos, le reiteramos nuestras expresiones de pesar.

—En las exequias de su tía Doña Emilia Ramírez de Serna, estuvo en la ciudad el Pbro. D. Ramón Arcila R., gran amigo y favorecedor nuestro. Al saludarlo cordialmente le enviamos nuestra sentida expresión de condolencia.

—Para Bogotá siguió nuestro amigo D. José J. González (Jotaliz) mozo de generosas inquietudes mentales y modelo de civismo y entusiasmo. Al despedir a Jotaliz, hacemos votos porque en la capital de la República encuentre campos propicios para sus actividades

y nobles ambiciones juveniles.

—En vía de paseo siguió para Bogotá nuestro querido amigo y compañero D. Alberto Pineda, digno Secretario de la Sociedad de Mejoras Públicas y Vicerrector del Colegio de San Luis. Que tenga un feliz viaje y un pronto regreso el amigo Alberto.

—También siguió para Bogotá, con un grupo de excursionistas del Liceo Departamental de Marinilla, nuestro apreciado amigo Dr. Marco T. Osorio Cadavid, Médico Oficial del Municipio. Tanto al amigo Dr. Osorio como a los alumnos del Liceo que lo acompañan, deseamos una excursión sin contratiempos y un regreso feliz.

—Presentamos un atento saludo al Pbro. D. Joaquín Giraldo, Rector del Seminario de Menores, quien estuvo en la ciudad pasando las vacaciones de medio año.

—Para su finca Titiribí, a pasar unos días siguieron D. Jesús Ramírez, su señora Doña Julia R. de Ramírez y sus hijos Ernesto, Jorge Román, Belarmino, Arturo, Marco Aurelio y la señorita Rosa María. Al despedirlos les deseamos una grata permanencia en su estancia campestre.

—Para El Valle, Cundinamarca y la costa Atlántica siguieron en viaje de bodas D. Juan E. Olarte y su señora Doña Esperanza Gómez de Olarte. Al desearles un viaje muy feliz hacemos votos porque tengan una eterna luna de miel.

—Procedente de Medellín y visitando a su familia estuvo en la ciudad el Dr. Antonio Zuluaga A. Lo saludamos.

—En el matrimonio de D. Juan E. Olarte y de Doña Esperanza de O., estuvieron procedentes de Medellín, D. Juan B. Olarte Ossa, su señora Doña Concha Salazar de O. y sus hijas Clara y María Benigna; D. Luis E. Olarte y su señora Doña Laura Arbeláez de O. y las señoritas Bertha y Alicia Arbeláez. Nuestro saludo muy atento.

—Saludamos a los siguientes seminaristas que estuvieron pasando las vacaciones de medio año entre los suyos: Minorista Miguel Aristizábal, Leví Pérez Beltrán, Francisco L. Gómez, Alejandro Pineda, Horacio Salazar, Orestes Zuluaga, Arturo Ramírez, Miguel Gómez, Román Gómez, Fernando Aristizábal, Gilberto Salazar, Helcario Botero, Víctor Modesto Ramírez, Heraclio Gomez, Luis M. Zuluaga y Jairo Gómez.

—Nuestro querido amigo D. Gavino Aristizábal, uno de los favorecedores más constantes y generosos de «El Santuario», ha estado bastante mal de salud como resultado de la herida sufrida en

el accidente de tránsito ocurrido en «Palmar» el 8 de junio del año que cursa. Al deplorar muy sinceramente los serios quebrantos de nuestro amigo D. Gavino, hacemos votos muy fervientes y sinceros porque se mejore prontamente.

—La señorita Delia Ninfa Pineda, de la Comunidad Salesiana e hija de nuestro amigo y colega D. Alberto, viste hábito en la ciudad de Bogotá. La felicitamos y felicitamos a su familia.

—También viste hábito en la misma Comunidad la señorita Martha Zuluaga, hija de nuestro amigo D. Antonio y de su señora Doña María Z. de Zuluaga. Tanto para Martha, como para sus familiares, nuestras felicitaciones muy sinceras.

—Saludamos al joven Ricardo León Ramírez, estudiante de la Facultad de Medicina de Medellín, quien estuvo en la ciudad visitando a sus familiares.

—Regresó de Pijao nuestro amigo D. Francisco Arroyave, a quien saludamos muy cordialmente.

—Para Medellín a establecerse en esa ciudad siguieron D. Cesáreo Pineda con su señora Doña Dolcitas Salazar de P., sus hijas Carmen Rosa vda. de P., Inés vda. de Gómez, la señorita Margarita Pineda y sus nietas Maruja y Libia. Al presentarles nuestra despedida, hacemos votos porque les sea propicio el ambiente de la capital...

## DEFUNCIONES

—Registramos con profundo pesar la muerte de la respetable matrona Doña Emilia Ramírez, esposa de nuestro querido y noble amigo D. José Serna P. Por su singular señorío y por la excelencia de las virtudes que la adornaron, Doña Emilia fue muy apreciada y su muerte ha sido muy sentida. En su vida hogareña fue una mujer hacendosa que cooperaba con entusiasmo y diligencia en las labores de su esposo, del que fue una compañera fiel y amante y una consejera acertada y tinososa. Como madre cuidó con ternura y con afectos especiales a sus numerosos hijos, los que hoy lloran inconsolables su dolorosa desaparición. «El Santuario» envía un emocionado saludo de pésame a toda la distinguida familia de la extinta, particularmente al querido amigo D. José Serna P. y a sus hijos Carlos, José Luis, Salvador y Adolfo.

—A la edad de 80 años dejó de existir la venerable matrona Doña María Eudoxia Serna vda. de Duque. Su vida fue sencilla y su existencia se deslizó consagrada al hogar y a la buena crianza de sus hijos, que hoy son orgullo de la sociedad por su caballerosidad y espíritu de trabajo y de lucha. Doña María Eudoxia tuvo la satisfacción de sentirse correspondida en sus maternales afectos por sus hijos que cuidaron de ella con el esmero filial de los corazones nobles y cristianos. «El Santuario no envía su palabra sincera de condolencia a sus generosos favorecedores y amigos D. Jesús, D. José y D. Heliodoro Duque y también a D. Laureano Duque y a Doña María Jesús Duque de V.

—Con profundo pesar registramos el fallecimiento, acaecido en El Peñol, de la señorita Pastora Urrea, dama muy distinguida que sobresalió por su bondad y por sus exquisitas y delicadas maneras. Al lamentar su deceso, enviamos a sus deudos y de manera especial a su hermano nuestro amigo D. Ignacio Urrea, nuestras expresiones de condolencia.

## Nacimientos

Alirio, de Agustín Zuluaga y María Vargas;—Rubiela, de Francisco y Julia Gómez;—Berenice, de Guillermo Zuluaga y Josefina Pérez;—Alonso, de Jesús A. Gómez y Ester Ramírez;—Eusebio, de Angel C. Ramírez y Laura Zuluaga;—Enriqueta, de Joel Zuluaga y María Aristizábal;—Miguel, de Marco T. y Zoila Rosa Gómez;—Ramón, de Joel García y Dolores Martínez;—Enrique, de Julio Bonilla y Bernarda González;—Roberto, de Ramón Ramírez y Rosa Gómez;—Luz Helí, de Rafael Orozco y Leonor Duque;—Fabio, de Miguel y Graciela Zuluaga;—Mauricio, de Marco A. y Julia Salazar;—Emilio, de José Zuluaga y Laura Mejía;—Juan, de Jesús Aristizábal y Clementina Bonilla;—José, de Jesús A. Zuluaga y Eloísa Ramírez;—Teresa, de Luis Vásquez e Inés Duque;—Emilio, de Carlos Hoyos y Margarita Pineda;—Néstor, de Luis Zuluaga y Deyanira Giraldo;—Marta, de Tulio Zuluaga y Clara Botero.

## Matrimonios

Juan Manuel Hoyos con Dolores Giraldo;—Manuel Tiberio Aristizábal con Emelina Zuluaga;—Rafael Ramírez con María Giraldo;—Juan

E. Olarte con Esperanza Gómez; Jesús Serna (vdo. de Victoriana Jiménez) con Inés Hoyos Pérez (vda. de Rafael Hoyos).

## Defunciones de niños

Carola, de Ramón Zuluaga y Benilda Montoya, 3 años;—Tulia Inés, de Pompilio Giraldo y Carmen Giraldo, 8 meses;—Juan, de Gabriel Hoyos y Luisa Aristizábal, 8 meses;—Francisco, de Enrique Soto y Amelia Serna, 1 hora;—Blanca, de Emilio Vargas y Blanca Ramírez;—Aníbal, de Juan de Jesús Gómez y Alicia Zuluaga, 4 meses;—Gustavo Enrique, de Enrique Botero y Dolores Pineda, 2 meses;—Consuelo, de Lino y María Josefa Zuluaga, 2 meses.

## DE CANJES

Dicen de Venezuela que las fábricas de llantas de ese país proyectan trasladar sus actividades a Colombia.

En junio último se importaron por Buenaventura 22.555.000 kilos de mercaderías y se exportaron 18.800.000, especialmente café, por un valor aproximadamente igual, pues la carga llegada valió \$ 13.263.000, y la expedida \$ 13.234.000.

Oficialmente se anuncia que la carretera troncal de oriente, entre Santa Marta y la capital de la república, será dada al servicio en el próximo agosto en una extensión de 1.477 kilómetros. Esta vía, que llega a Riohacha mediante una derivación, servirá para descongestionar la navegación fluvial del Magdalena de gran parte de la carga para Boyacá y los Santanderes, principalmente.

Automóviles y llantas de procedencia norteamericana llegaron a Buenaventura a bordo del vapor «Jutta Dan».

—La industria textil japonesa se prepara a reanudar actividades de tiempo de paz, con la llegada del primer cargamento de algodón norteamericano. El trabajo de hilandería ya comenzó, y se espera iniciar en este mes la producción de telas.

Colombia ha ofrecido vender a Suecia 5.000 toneladas de carbón mensuales, extraídas de las hulla-

ras del occidente del país, así como bananos.

Esta última industria viene renunciando en el Magdalena desde que se suprimió la intervención estatal y actualmente se exportan 300.000 racimos mensuales a los Estados Unidos.

Las perspectivas de la cosecha de los Estados Unidos son las mejores registradas desde de 1942, y se espera, inclusive, que la de maíz bata todos los records.

En el primer semestre de este año se exportaron por Cartagena 6.450 cabezas de ganado vacuno. Las mercancías que entraron al país por ese puerto en mayo valieron un poco más de tres millones de pesos, al paso que las importaciones ascendieron a \$ 2.336.000.

Durante el mes de mayo último, Colombia—país agrícola con grandes extensiones de tierras fértiles sin cultivo alguno—importó por la aduana de Buenaventura, los siguientes artículos por los valores que se anotan: Manteca de cerdo \$ 67.678.09. Pescado en latas \$ 4.636.73. Frutas y legumbres \$ 15.195.32. Cebada \$ 32.288.50. Avena \$ 5.987.11. Lentejas \$ 3.422.25

## LA CONCIENCIA

—La conciencia es nuestro mejor consejero y nuestro mejor juez; si siempre recurriéramos a ella en vez de esforzarnos en acallar sus gritos, como lo hacemos frecuentemente, no tendríamos necesidad de libros, ni de doctores, ni de ejemplos para aprender a seguir por el camino del bien. La conciencia es un soplo del espíritu de Dios, que reside en nosotros. (De Chesnel).

—Si cometieras alguna acción vergonzosa, no creas que ella pueda quedar absolutamente ignorada. Porque aunque pudieras ocultarla a los demás, siempre la conocerías tú mismo. (Sócrates).

—Hago más caso del testimonio de mi conciencia que de todos los juicios que los hombres hagan acerca de mí. Es un gran poder el de la conciencia; no se hace sentir menos cuando le quita todo temor al inocente que cuando incessantemente le ofrece al culpable todos los suplicios que ha merecido. (Cicerón)

—La verdadera tranquilidad es la de la buena conciencia. Los perwersos no conocen esta dicha; para ellos las noches son tan tempestuosas.

tuosas como los días. No creáis que el alma está tranquila porque el cuerpo duerme. Frecuentemente el sueño no es sino una turbación de otra especie. (Séneca).

—Esa voz que el hombre escucha salida desde lo íntimo de su alma, no es, no, una ilusión. La naturaleza no ha establecido en tu seno un oráculo mentiroso; y los juicios del hombre sobre sí mismo nunca son revocados. (Young).

—Aun en los asuntos más secretos es preciso obrar como delante de cien testigos. Casi nada existe que no se descubra al fin; además, tenemos un testigo interior, cuyo juicio será, temprano o tarde, tan imparcial y equitativo como el de cien testigos exteriores. (Desmahis)

—Se está siempre mal con su conciencia cuando se está reducido a disputar con ella (Stanislas).

—Existe para toda la especie humana una regla anterior a la opinión, y es la conciencia; es a la inflexible dirección de esta regla a la que todas las otras reglas deben referirse. Ella juzga aun al mismo prejuicio; y no es sino cuando la estimación de los otros es una autoridad para nosotros. (Rousseau.)

—Hay un gran placer en juzgar uno, en su conciencia, que es mejor que lo que lo juzgan los demás (Madame Paulina Guizot)

—Por qué ahogar esta conciencia que nos advierte si hemos hecho bien o mal? Por qué hacer

callar esta voz que nos dice que hay otra cosa que esperar de Dios, además de esta miserable vida: que todo no acaba con el sepulcro; y que aunque Dios exige de nosotros la justicia y la bondad, El mismo será justo y bueno con nosotros si así lo hubiéramos merecido? (De Mériclet).

—La conciencia es el mejor libro de moral que tenemos; y es, seguramente, el que más debemos consultar. (Pascal).

### LA CONCIENCIA

Conciencia nunca dormida,  
mudo y pertinaz testigo,  
que no dejas sin castigo  
nunca un crimen en la vida!  
La ley calla, el mundo olvida;  
más! quién sacude tu yugo?  
Al Sumo Hacedor le plugo,  
que a solas con el pecado,  
fueses tú para el culpado  
*delator, juez y verdugo.*

(Núñez de Arce)

—La conciencia es tribunal—  
que condena al criminal.

—Atiende con diligencia—a la voz de tu conciencia.

—El hombre lleva consigo—en la conciencia un testigo.

—Es feliz el que procura—tener la conciencia pura.

gésimo día de su muerte:

«Maestro Ignacio: Tu corazón fue amor y su flor la caridad. La piedad sincera y el patriotismo sin mancilla, fueron tesis de tu vida, y síntesis de ella, SERVIR y LUCHAR por la Religión y la Patria. Tu meta iluminada fue el Sermón del Monte, y tus ansias infinitas, hambre y sed de justicia. Tu paso por el mundo se compendia en la sentencia lapidaria aplicada por el Apóstol al Divino Maestro: *Pertransit benefaciendo.*

«La Sociedad de Mejoras Públicas, de la que fuiste sentimiento y emoción, en el trigésimo día de tu muerte, te rinde un tributo cordial de gratitud y cariño, y evoca tu nombre, que como un programa y un talismán—que tatuado en su escudo—dará ardencia, valor y fe en las lides incruentas y perennes por la cultura y el progreso».

## LA FAMILIA GOMEZ DUQUE

### Una charla con D. Rogelio Gómez

Es D. Rogelio Gómez, hombre de buena sindéresis, un conversador ameno y un ciudadano intachable por su espíritu patriótico y por su corrección. Ha sido un trabajador independiente, pero cuando le ha tocado desempeñar la Alcaldía y otros empleos, ha dejado huellas de su honorabilidad, energía, comprensión y espíritu de progreso. Como amigo es inmejorable: franco, sencillo, simpático, servicial y de rigurosa lealtad. Frisa D. Rogelio en los 81 años, pero tiene su memoria fresca y todas sus facultades dan muestra de una lucidez desconcertante. Esto me anima para preguntar al recio y ejemplar patricio algo sobre su numerosa familia, y él, atendiendo a mis deseos, vierte las palabras que yo voy estereotipando en este papel:

—Mis padres fueron, Manuel Gómez, hijo de Juan de Jesús Gómez y de Gregoria Botero, hija ésta de Ignacio Botero Palacio.

—Y sus hermanos, D. Rogelio, cuáles fueron?

—Mis hermanos fueron: Alejandro, el mayor, casado con Domitila Giraldo, hija ésta de D. Benjamín Giraldo, hermano éste del P. Clementino. Hijos de Alejandro, son, entre otros, Miguel, bastantísimo, debe vivir en Yolombó o en Medellín, y Rosa vda. de Peláez, madre de Jesús y Juan Manuel

## Luctuoso aniversario

El 8 del mes próximo pasado hizo tres años que en marcha fúnebre y por un bosque de flores y un mar de lágrimas, fueron conducidos a la última morada los restos mortales del inolvidable maestro y egregio patricio Don Ignacio Giraldo R.

El vacío que dejó el Maestro Ignacio no podrá ser llenado jamás, y su ausencia definitiva de este yermo de miserias será siempre lamentada por El Santuario—su Arcadia feliz—al que amó entrañablemente y sirvió con inigualable patriotismo y desinterés.

En su peregrinación por el mundo, el Maestro Ignacio ejerció el más bello apostolado siguiendo las huellas iluminadas de los más grandes y excelsos benefactores de la humanidad. Sus manos se extendieron para curar llagas y dolencias, para enjugar lágrimas, para aliviar al necesitado, y de sus labios, grávidos de ternuras y de verdad cristianas, brotaban palabras de consuelo y de esperanzas para el triste y el desesperado.

Hasta su muerte, «El Santuario» contó con el apoyo y la colaboración del Maestro Ignacio, y plenas están sus páginas de genealogías de las familias orientales y de sus escritos enjundiosos destinados a la defensa de la moralidad o a cantar a su Patria y a sus hombres. El Maestro amaba a sus doctrinas y a su tierra con tan profundas convicciones y con tan intensos afectos, que a veces defendía con intransigencia patriótica—pero respetable y respetada—sus sanas ideas y sus hondos y sinceros sentimientos.

La memoria del Maestro Ignacio Giraldo R., vivirá sin extinguirse entre nosotros y será un ejemplo para la juventud. El sólo recuerdo de su vida austera y magnífica no nos dejará desfallecer ni claudicar en esta lucha cotidiana.

En este luctuoso aniversario querremos estampar lo que en el Libro de Autógrafos que existe en la Casa Córdoba escribió la Sociedad de Mejoras Públicas en el tri-

Peláez, ricos comerciantes de Medellín. Por supuesto, que Alejandrino era el mayor de los varones, porque mayor que todos era Rosa, casada con Matías Gómez, cuyos hijos viven unos aquí y otros en Armenia (C.) y Calarcá.—A Alejandrino le seguía Pascuala, que murió soltera a avanzada edad. Rafael casado con Rafaela Duque, padres de Ana Julia de Gómez y de Luis Eduardo y otros.—Josefa, casada con Gerardo Hoyos, padres de Gerardo, que actualmente vive en San Roque, de Ramón, que vive en Cocorná, de Joaquín, Manuel, Agustín, Andrés, Jesús Antonio, Lubín y Agripina, Evangelina, Filomena y Julia.—A Josefa le seguía José María, que murió soltero.—Luego Sandalio, casado con Teresa Gómez, hija de Antonio y Valeria Gómez. Sandalio tuvo numerosa familia y vivió y murió en Granada.—Jesús, casado con Rosita Duque, de cuyo matrimonio tuvieron cinco hijas. Jesús vive en San Roque.—Antonio casó con Rosa Córdoba, vivió en San Roque y murió en Medellín. Padre, entre otros de Juan de Jesús y Lupo Gómez—Liborio, casado con Agustina Gómez (de los Tileles de Rionegro) tuvo dos hijos.—Ana, casada con José Castaño, vivió y murió en Marinilla, no dejó descendencia.—Joaquín, casado con Criselda González, vivió y murió en San Roque y tuvo bastantes hijos, entre otros un médico que murió prematuramente en Apía.—Gabriel, casado con Paulina Córdoba, vivió y murió en San Roque, tuvo tres hijas religiosas.—Yo, como usted sabe—soy casado con Débora Ramírez, y procreamos 13 hijos.—Por último, Ramón, que murió soltero.

Estos, pues, fueron los hijos de Manuel Gómez Botero y de Matilde Duque, hija de Juan de Jesús Duque y Rosalía Ramírez, hija ésa de Nicolás Ramírez. De manera que mi abuela Rosalía era hermana de D. Heraclio Ramírez.

—Observo una cosa—le digo a D. Rogerio—que en esta tierra de levitas, no veo sacerdotes descendientes de su padre D. Manuel, no obstante de llevar el apellido de Botero?

—Verdad, que hay pocos curas en la familia, tan pocos que no me acuerdo ahora sino de uno: el Padre Manuel M. Gómez, Cura de Puerto Berrío, que es nieto de mi hermana Rosa. Religiosas tampoco abundan en mi familia, y sólo en el hogar de mi hermano Gabriel hubo tres y en el de Joaquín dos.

Por no hacerme demasiado impertinente no sigo molestando al amigo D. Rogerio, pero con esto

me basta para hacer conocer una numerosa familia que tanto aquí como en San Roque, en Yolombó y en otras partes del país han sobresalido por su reciedumbre y por sus virtudes cívicas y morales. Los hijos y nietos de D. Manuel Gómez Botero, tienen muchas acciones en el desarrollo comercial, cultural y económico de San Roque. Y de que esta familia es producto aquilatado y quintaesenciado de la raza, lo prueban en San Roque, Gerardo Hoyos, elemento de gran valía y gran caballero, en Yolombó Miguel Gómez Giraldo, en Medellín, Jesús y Juan Manuel Peláez, Juan de Jesús y Lupo Gómez, en Armenia. Matías, Luis Angel y Abelardo Gómez, el Dr. Miguel Gómez, y en Calarcá Luis Gómez, y no seguimos con la lista, porque es muy larga. Es todo un ejército al servicio de la cultura de la patria.

## Preguntitas

Estas preguntitas las hacemos a los alumnos del Colegio de San Luis Gonzaga, con el ánimo generoso de despertar en ellos inquietudes por la historia de nuestro pueblo, que desgraciadamente es muy descuidada, pues la juventud se preocupa muy poco por estudiarla.

Las preguntas que hemos hecho en los números anteriores han dado muy buenos resultados, ya que muchos chicos estudiosos nos han enviado sus respuestas, en su mayoría muy acertadas, pero sobre todo reveladoras de un anhelo investigativo.

Las preguntitas de hoy son las siguientes:

- 1—Quién fue el verdadero fundador del Colegio de San Luis?
- 2—Quiénes constituyeron la primera Junta?
- 3—Quiénes fueron los profesores en el primer año de Colegio?
- 4—Cuándo considera Ud. que fue la EDAD DE ORO del Colegio?
- 5—Quién le sucedió a D. Rufino Gómez en la Dirección del Colegio?
- 6—Cuáles han sido los Directores del Colegio y cuánto tiempo lo dirigió cada uno?
- 7—Cuántos sacerdotes hicieron sus primeros estudios en el Colegio, y cuántos ingenieros, cuántos abogados, cuántos médicos y cuántos maestros?
- 8—Quiénes han sido los mejores benefactores del Colegio?

## Variedades

### CHASCARRILLO

Cayó un borracho en una calle y no pudiendo levantarse, vino un perro a lamerle la cara. El borracho, creyéndose en manos de un barbero, le decía:

—Veá, maestro, déjeme el bigote.

### MITOLOGIA

Briareo era un gigante mitológico, hijo del Cielo y de la Tierra, que tenía cincuenta cabezas y cien brazos. Ha pasado a la lengua común el nombre de Briareo, para designar un hombre o un conjunto de personas cuya actividad y cuyos esfuerzos parecen multiplicarse.

### PARTICULAS NOBILIARIAS

Estas son generalmente las proposiciones o sílabas honoríficas que los nobles colocan antes de su nombre: *DE* en España y Francia, *VON* en Alemania, *VAN* en Holanda, *MAC* en Escocia o entre los irlandeses.

### PATRONIMICOS

Patronímicos son los nombres derivados del nombre de padre, como Benítez, de Benito, González de Gonzalo y Ramírez de Ramiro, etc. En Inglaterra y en Rusia los patronímicos están formados por los sufijos *SON* y *WITCH*, que quiere decir, *hijo de*. Ejemplos: *Anderson*, hijo de Andrés. *Ivanovitch*, hijo de Iván.

### DERIVADOS

*Popelina* se llamaba así, porque servía antiguamente para vestir a los *popes*, que entre los romanos eran victimarios coronados de laureles y flores. También los *popes*, son sacerdotes rusos del rito griego. Los *protopopes* son sacerdotes de rango superior, que vienen inmediatamente después de los obispos.

*Cabritilla* viene de *cabrito*. Esta piel se emplea generalmente para hacer guantes.

Se designa con el nombre de *astrakán* una piel de cordero recién nacido que se preparaba en un principio en Astrakán, de donde procede su nombre. En la actualidad se da este nombre a pieles análogas de cordero teñidas de negro y a ciertas telas que las imitan.

### IMPERATIVO CATEGORICO

*Imperativo categórico o moral,*

# La Cámara de Comercio de Medellín y la actitud del Sr. Gobernador del Valle

Medellín, 23 de julio de 1946.

Excmo. Señor Presidente de la República, Sr. Ministro de Obras Públicas.

Bogotá.

Presentámosles nuestro respetuoso saludo y manifestámosles que la Cámara de Comercio de Medellín mira con simpatía la decisión tomada por el Sr. Gobernador del Departamento del Valle al dar libertad a los transportes en todas las carreteras del territorio de su jurisdicción, porque tal medida es la cristalización de un anhelo popular y la satisfacción de una necesidad social apremiante, que sólo el respeto a la ley, que podría considerarse violada, ha podido contener por tanto tiempo.

El deseado regreso a la normalidad hay que iniciarlo desandando los caminos seguidos para establecer los controles que fueron estimados convenientes, cuando las circunstancias favorecían el retroceso y al comprobar como innecesarias, estorbosas o inoperantes las medidas adoptadas en momentos difíciles.

Todo el pueblo colombiano por intermedio de sus voceros autorizados como las Cámaras de Comercio, agrupaciones gremiales de comerciantes e industriales, asambleas, concejos, prensa etc. ha solicitado con insistencia la libertad de los transportes que sólo la pericia de los interesados en conservar las rutas para explotarlas en

es en el sistema de Kant, sentimiento invencible, absoluto, del deber que se eleva en la conciencia del hombre, cuando titubea entre el instinto que lo empuja a buscar su bienestar y la ley que le manda a ser virtuoso, aun en detrimento, de aquel.

## CASO DE CONCIENCIA

Nombre dado en Teología a las dificultades que pueden surgir en la práctica de la vida, a propósitos de actos que la Religión permite o prohíbe.

Los *casuistas* son los teólogos que resuelven estas dificultades y su ciencia se llama *Casística*.

su provecho ha podido contener contra la voluntad popular.

Del discurso que Su Excelencia pronunció con ocasión del homenaje que le ofreció la Federación Nacional de Comerciantes el año pasado, tomamos los siguientes párrafos: «Pero hasta donde nosotros podamos hacerlo, se puede asegurar que los colombianos harán el experimento de eliminar toda restricción que no sea absolutamente indispensable, y también que no se permitirá que los intereses que se han formado al rededor de la política de los controles de guerra traten de presentarla como el único camino para sobrevivir de ahora en adelante». «Ya he dicho y quiero repetir, que el Gobierno se propone ir soltando los controles que creó la necesidad en el tiempo de guerra, y que para él la normalidad no puede ser otra que la situación que existía, en materia de regulaciones y de libertad de iniciativa y actividades, antes de 1939».

Con el mayor acatamiento respetuosamente solicitamos de Su Excelencia y de Su Señoría que tengan a bien actuar urgentemente en la derogatoria de las medidas sobre control de los transportes.

Obsecuentes servidores,

Cámara Comercio.

## Información Social

—Presentamos un saludo muy atento a D. Basilio Ramírez y a su señora Doña Teresita Gómez de R. quienes procedentes de Medellín han estado en la ciudad.

—También saludamos a nuestro amigo D. José León Olarte, quien estuvo en el matrimonio de su hermano Juan E.

—A pasar las vacaciones al Peñol siguió nuestro amigo muy querido D. Luis E. Cadavid Hoyos, Director de la Escuela «Eusebio M. Gómez R», a quien se las deseamos muy felices.

—Saludamos a Doña Ana Fca. Ra-

mírez de Z.; quien con sus niños Gilberto, Sergio, Fabio y Héctor, procedentes de La América, están entre nosotros pasando las vacaciones.

—Para su finca de «El Coco», en San Carlos, siguió D. Floro E. Zuluaga, a quien despedimos.

—Saludamos a los siguientes institutores quienes se encuentran entre los suyos pasando las vacaciones: Del CARMEN, D. Roberto Jiménez y señorita Carmen Julia Zuluaga.—De COCORNA, D. Luis N. Gómez, D. Francisco Zuluaga, señoritas Rosario Calderón, Ana Aristizábal, Ernestina Hoyos, Julia Pineda, Libia Zuluaga y Margarita Salazar.—De SAN FRANCISCO, Fanny Villegas.—De AQUITANIA, D. Arpidio Ocampo.—De GRANADA, Laura Rosa Gómez y Mariana Ramírez.—De GUARNE, Margarita Jiménez.—De MACEO, Héctor Gómez.—De NARIÑO, Rosario Aristizábal.—De SANTO DOMINGO, Julia Rosa Zuluaga y de VALPARAISO D. Aicardo Zuluaga G.

—Saludamos muy cordialmente a D. Gerardo Hoyos y a sus encantadoras hijas Pepa y Beatriz, quienes estuvieron en la ciudad, procedentes de San Roque. D. Gerardo es un caballero cordial, un gran señor en el sentido estricto del vocablo, que honra la colonia santuariana en San Roque, donde sus conceptos son respetados y su voz acatada. No necesitamos franquearle las columnas de «El Santuariano» al noble amigo D. Gerardo, porque él sabe que le pertenecen.

—Para Armenia (C.) siguieron los Srs. D. Luis y D. Joaquín Gómez, a quienes deseamos un feliz viaje.

—Saludamos a nuestro amigo D. Emilio Duque Tobón y a su señora Doña Filomena Naranjo de Duque Tobón, quienes han llegado de San Cristóbal.

—También saludamos a D. José Jesús Gómez y a su familia, quienes han llegado de Yarumal a establecerse en El Santuario.

—Tuvimos ocasión de saludar al R. P. Salesiano Natalli Bellino y al R. H. Francisco Ocampo, quienes estuvieron en la ciudad, procedentes de Medellín.

—De paso para Armenia (C.) y procedente de Bogotá estuvo entre nosotros D. Luciano Gómez con su hija, a quienes saludamos atentamente.

—Saludamos a los siguientes estudiantes universitarios quienes se hayan pasando las vacaciones entre los suyos: Javier y Gustavo Gómez, Alonso Serna, Francisco L., Héctor y Tiberio Zuluaga y Alberto Montoya Botero.

—Saludamos a D. Manuel Ser-

na V. y a su familia quienes se encuentran en la ciudad procedentes de Cocorná.

—También saludamos a Doña Julita Pérez v. de Botero, a Doña María de Montoya y a sus hijos quienes, procedentes de Medellín, se encuentran en El Santuario.

—En el Convento de Concepcionistas de esta ciudad tomó el Santo Hábito el 26 de julio—la señorita Rosa Tulia Rojas, natural del Jardín, quien tomó los nombres de Sor María Angela de Santa Teresa, y en el mismo día profesó de Votos Simples, Sor Mariana de Jesús, natural de Betania, en el siglo Belarmina Hernández. Nuestras felicitaciones muy sinceras.

—Procedente de Pereira estuvieron en la ciudad las Hermanitas de los pobres, Berenice y Brígida, a las que saludamos atentamente.

—Procedentes de Armenia, (C.) estuvieron en la ciudad D. Pastor Osorio, su señora Doña María J. Cárdenas de Osorio con sus hijos Josué, Jesús M. y las señoritas Yolanda y Teresa, Doña Pastora Osorio de Botero y la señorita Ligia Botero. D. Pastor y Doña María Jesús son padres políticos de nuestro amigo y acucioso agente de nuestro periódico en Armenia, D. José Luis Gómez Giraldo. A tan distinguidos visitantes enviamos un salud muy atento.

—Ha mejorado de sus serios quebrantos de salud D. Luis Enrique Gómez S. Lo celebramos.

—Procedentes de Armenia (C.) estuvieron visitando a sus familiares D. Jesús M. Serna Valencia, D. Francisco Serna Valencia, su señora Doña Hortensia Gómez Tobón de Serna V., sus niñas y la señorita Maruja Gómez Tobón. Les presentamos un atento y cordial saludo.

—Procedentes de Medellín se encuentran en la ciudad las RR. HH. Salesianas Enriqueta Gómez, María Martínez, Gabriel y Martha Ocaña. Les presentamos nuestro atento saludo.

—Tuvimos ocasión de saludar al distinguido institutor, Director de la Escuela Complementaria de Barbosa, Sr. D. José L. Giraldo Aguilar.

—Para Montebello siguió la señorita Edelmira Montoya, nombrada maestra de una escuela rural en el Municipio. Al despedirla, le deseamos muchos éxitos en sus labores.

—Después de algunos días de permanencia entre los suyos regresaron a San Carlos D. Pacífico Ramírez y su señora Doña Teresa Loaiza de Ramírez. Los despedimos.

—De Armenia (C.) han regresa

do Doña Juana Ramírez de S. y su hijo José Jesús. Los saludamos.

—Después de visitar a sus familiares regresaron a Quimbaya D. Saturnino Grajales, su señora Doña Clementina Gómez de Grajales con sus niños. Los despedimos.

—Saludamos a Doña Carmen Gómez vda. de Z. y a su hija Edelmira, quienes se encuentran en la ciudad procedentes de Bello.

—Asimismo saludamos a la señorita Deyanira Quintero, quien procedente de la misma población se encuentra en la ciudad.

—Saludamos al joven Arturo Gómez S. quien ha estado en la ciudad visitando a su familia.

—Saludamos a Doña Elvira de Gómez, quien estuvo entre nosotros procedente de Armenia.

—Saludamos a la R. H. Carmen Martínez quien estuvo en la ciudad en vía de descanso.

—También saludamos a la Sta. Blanca Martínez P. alumna de la Normal de Medellín, la que se encuentra en la ciudad pasando vacaciones de medio año.

—De su viaje a Segovia y Armenia regresó nuestro amigo D. Estanislao Zuluaga Vargas.— Lo saludamos.

#### DEFUNCIONES

—Dejó de existir en Bogotá el meritorio pedagogo Dr. Francisco Barbosa, padre político de nuestro amigo Dr. Pedro Serna Botero, a quien enviamos nuestras expresiones muy sinceras de pesar.

—Hondamente conmovidos registramos el fallecimiento del joven Jaime Aguilar, ocurrido en Medellín el 26 del mes próximo pasado. Por su inteligencia y consagración, Jaime era una verdadera promesa para la patria y para su familia, que transida de dolor ha visto esfumarse una lisonjera esperanza y llora con justísima razón al joven que ha caído al golpe certero de la implacable Parca. Pedro Alejandrino Aguilar sabe que en esta hora en que apura tan amargo cáliz, estamos cordialmente con él y al darle nuestro emocionado saludo de pesar, lo hacemos extensivo a su señora esposa la clarísima dama Doña María Zuluaga de Aguilar.

—Sólomente ahora hemos sabido la muerte de la respetable matrona Doña Venancia González de Barreneche, ocurrida en Santo Domingo en el mes de mayo. A sus numerosos deudos enviamos nuestras expresiones de pesar, con especialidad a nuestro querido amigo David Gómez Barreneche, nieto de la extinta.

—Nos ha sorprendido la noticia de la prematura muerte de la señora Rosita Castaño de Valencia, acaecida en Armenia (C.) Nuestro querido amigo D. José Manuel Castaño (Jomácar), padre de Rosita, sufre un nuevo golpe que se suma a los muchos con que recientemente ha sido sometido a prueba su resignación cristiana y su carácter templado en la lucha. Ese desfilar fúnebre de seres queridos hacia la tumba nos deja en el alma heridas tan profundas y dolorosas, que sólo la Religión del Crucificado sirve de sedante en estas angustias torturantes e infinitas. Cordialmente estamos con el amigo Jomácar y hacemos votos porque el Supremo Bondadoso le dé resignación.

—También ha entregado su alma a Dios el joven Tadeo Ramírez, hijo del finado Lubín Ramírez. Damos el pésame a su familia.

—También han muerto los siguientes niños: Blanca Cárdenas de 3 meses y Manuel Antonio Ramírez de 8 días.

#### MATRIMONIOS

—Tulio Giraldo con María Quintero.—Gabriel Gallego con Filomena Ramírez—Samuel Cardona con Carmen Quintero.—Julio Cárdenas con Teresa Quinchia.—Francisco Zuluaga con Teresa Ramírez.—Feo. Heladio Villegas con María Jesús Ramírez.—Javier Gómez con Julia Aristizábal.

#### NACIMIENTOS

Arpidio, de Arpidio Ramírez y Julia Aristizábal.

Arpidio, de Roberto Zuluaga y María J. Montoya.

María George (sic) de Eugenio Quintero y María Jesús Gómez.

Jairo, de Tito Ramírez y María Jesús Zuluaga.

Cecilia, de Julio Castaño y Laura Jiménez.

Manuel, de José M<sup>a</sup>. Ramírez y Rosaura Jiménez.

Gildardo, de Joaquín Hoyos y Dolores Gómez.

Carlos, de Emilio Duque Tobón y Filomena Naranjo.

Sonia, de Jesús A. Ramírez y Lola Díaz.

Carmen, de Luis Ocampo y Bárbara Gómez.

Francisco, de Miguel Ramírez y Ana Quintero.

Gervasio, de Arcesio Agudelo y Genoveva Aguirre.

Rosalba, de Luis y Margarita Zuluaga.

Abelardo, de Tomás Soto y Rosario Aristizábal.

Héctor, de Angel Martínez y Carmen Duque.

Isabel, de Manuel y Rosalina Gómez.

# Cocktail

## FALDAS LARGAS

«Irene, modista de la Metro Goldwyn Mayer, predijo que las faldas en los trajes femeninos volverán a llegar hasta el suelo, hacia un metro con noventa y nueve centímetros. Dijo que se nota ya la tendencia de la falda larga la cual llegará hasta el tobillo antes de un año, y que luego no quedará más que alargarla hasta el suelo. Según Irene las faldas no pueden ir hacia arriba, pues es feo mostrar las rodillas; de modo que irán hacia abajo, es decir, hacia el suelo». Siquiera, porque estas damas de hoy iban con sus faldas que «se las pelaban» para arriba.

## ¡QUE FECUNDIDAD!

«Un diario de Peiping afirma que una mujer de la China, de 36 años de edad, dió a luz ocho niños. Se informan que todos son hombres». ¡Caraxo! pobre marido, esperando una sola boca y resultarle ocho. Guapa esta china, con el viajado que se viene, pero es más gracia la de la señora de la La América que dió a luz ocho gallinas de distintos colores, según este parte suscrito por el Inspector de ese barrio señor José Turizo. Dice así: «Anoche cuando dormía, fue escalada mi casa por la tapia que da al solar, de donde se llevaron los siguientes objetos, así como animales de corral que tenía para la dieta de mi esposa que hace cuatro días dió a luz ocho gallinas de los siguientes colores: cocotera amarilla, carmelita, copetona y ceniza, amarilla zancona, blanca y rayada de negro, negruzca, amarilla clara y la última negra; una máquina de cocina en buen estado, pero sin manubrio; un tenedor, ocho libras de carne... El quejante, Luis Angel Toro «Soy de usted atento servidor, José Turizo S, Inspector». Estas cosas, sólo se ven... como dicen la vieja—pa la fin del mundo.

## ¡SIEMPRE LOS BURROS!

«Informan de Tuluá que un asno que era conducido por su dueño, al pasar frente a la consistorial se soltó y penetró hasta el despacho del alcalde en donde lanzó tres sonoros rebuznos y luego se apoderó de un expediente so-

bre cuestiones limítrofes costando trabajo luego arrebatarlo de la boca». Según parece los señores burros quieren desplazar a las autoridades y tomarse el poder por asalto, pues el 25 de mayo, en Galapa, pueblo del Atlántico, entraron al recinto del Concejo ocho burros y el Presidente les concedió la palabra. Así como van las cosas, a poco andar, los jumenteos se reúnen en congreso y proclaman la república asnal ¡Hasta bien lo harían gobernando estos cuadrúpedos!

## ¡«ELIXIR DE VIDA»!

«Informan de Moscú que el profesor ruso Alexander Bogomoleti dijo en rueda de periodistas que el nuevo suero ACH o «elixir de vida» descubierto por él, prolongará la vida humana normal hasta los 150 años». Qué antioqueñada más simpática la de este Bogomoleti, que a renglón seguido dice «que no puede visitar a los Estados Unidos por la afección al corazón que sufre actualmente». Si su descubrimiento es tan importante ¡como la bomba atómica» por qué no se lo aplica y se cura de su afección cardíaca para que pueda viajar? Médico, cúrate a tí mismo, y después déjate viejito Bogomoleti venir con tus cañas. Pero qué cañas vas a meter, si ya estás en el sepulcro frío. Que la tierra te sea blanda.

## ¡POLIANDRIA!

El alcalde de Nicaíma (Oundinamarca) adelanta diligencias sumarias contra Rosa Díaz, esbelta trigueña de 22 años de edad por el delito de poliandria elevado a la «tercera potencia», pues sin morir ninguno de sus maridos se ha casado tres veces por cuya razón se halla detenida. Gracias al cariño de sus dos últimos maridos ha sido muy bien atendida durante su detención». Bueno, y el primero qué se haría? Pero en fin «los últimos son los primeros». Y dicen que no hay caimán.....

## ¡QUE FEO TAN RARO!

En la misma población de Nicaíma, Aurelio Feo, un campesino de 33 años, ha declarado la huelga de hambre y lleva doce días sin aceptar ninguna clase de alimento, por cuya razón, si continúa en sus propósitos le quedarán pocos días de vida. Este Aurelio Feo (qué apellido más feo) alega

como pretexto de su determinación que Dios le mandó que no comiera hasta que el doctor Gaitán sea presidente. ¡Qué manías tan feas las de este Aurelio Feo! A este tipo lo que lo va a matar, no es la huelga sino el apellido.

## ¡QUE DE MALAS!

«Cuando se encontraban en un socavón de la mina «Berlín», jurisdicción de Yarumal, el peón Antonio Muñoz intentó asesinar a su compañero de trabajo José Mazo, pero al disparar cuatro tiros de revólver sin hacer blanco, se desplomó una enorme mole mineral y lo aplastó. . . . Cinco horas después fué extraído su cadáver de entre los escombros» Estaba de malas Muñoz y de buenas Mazo.

## ‘El Santuariano’



Periódico de amena y sana lectura, circula profusamente en el Oriente Antioqueño y en todo el País.



## Anuncie en él.

Tip. San Antonio

## AGRADECIMIENTO

*Jesús M. Duque, señora e hijos; José Duque, señora e hijos; Laureano Duque, señora e hijos; María Jesús Duque, su esposo y sus hijos y Heliodoro Duque, agradecen todas las manifestaciones de condolencia y las múltiples atenciones recibidas con ocasión de la muerte de la señora MARIA E. SERNA v. de DUQUE (q. e. l. g. e.)*

*Julio de 1.946*

---

Eusebio Salazar, señora e hijos

*agradecen muy cordialmente a todas las personas que se hicieron presentes en la muerte de su hermano y tío señor Julio Salazar G.*

*El Santuario, julio de 1946*

---

## AGRADECIMIENTO

*Alcandro Zuluaga G., señora e hijos y María J. Salazar vda. de Zuluaga e hijos, agradecen sinceramente las manifestaciones de pesar recibidas con motivo de la muerte del Sr. Julio Salazar G. (q.e.p.d.)*

*El Santuario, Julio de 1.946*

# Bálsamo Antitísico Lister

**Definitivo contra la gripa y la tos.**

Una gripa mal cuidada puede convertirse en tisis.

Defiéndase tomando

**Bálsamo Antitísico Lister.**

# ANALGESIL

Poderoso analgésico  
contra el dolor de cabeza,  
muelas, oídos.

---

**Laboratorios Lister - Medellín.**

## Floro Emilio Giraldo e hijos

Dan sus más sinceros agradecimientos a todas las personas que se han dignado acompañarlos en la reciente y llorada pérdida de su esposa y madre BENILDA RAMIREZ DE GIRALDO.

Agradecen de manera especial al Sr. director de «El Santuariano» por su nota necrológica; a las comunidades de las Rdas. Hermanas Salesianas, Hermanas Mercedarias y Concepcionistas, las oraciones y sufragios que han ofrecido por el eterno descanso de su alma.

Que Dios Nuestro Señor les pague a todos este acto de caridad.

El Santuario, Julio de 1.946

---

## AGRADECIMIENTO

María Josefa Villegas vda. de Salazar, Ernestina Salazar V. y demás familia agradecen profundamente a toda la sociedad santuariana, centros sociales, culturales y comunidades religiosas, y a las personas que de distintas poblaciones en una u otra forma tomaron parte en la muerte de su esposo y padre señor Julio E. Salazar G.

El Santuario, julio de 1.946

---

## Favor de S. Judas Tadeo y de Ntra. Sra. del Perpetuo Socorro.

Encontrándose mi hermana Inés en estado de gravedad, ya desahuciada por los médicos, en tan aflictiva situación acudí a San Judas Tadeo y a N. S. del Perpetuo Socorro pidiendo por mi hermanita, y pronto empezó a notarse mejoría y hoy está perfectamente bien.

Hago público este favor del cielo como lo prometí.

Fidelina Gómez de Zuluaga.

---

## ¡ATENCIÓN!

Si usted quiere que le sigamos enviando «El Santuariano», envíe su cuota. La edición nos cuesta mucho dinero, y necesitamos su ayuda. No se haga sordo y acúsenos siquiera recibo.

---

Avisamos a los amigos de Armenia (C) que «EL SANTUARIANO» lo encuentran en el Café Madrid. Don José Luis Gómez es el agente en esa ciudad.